

第一回國會衆議院厚生委員會會議錄第二十二號

昭和二十二年十月十三日(月曜日) 午前十時四十三分開議

出席委員

- 委員長 小野 孝君
- 委員 松山崎 道子君
- 委員 泉 孝君
- 委員 二宮君
- 委員 福田 昌子君
- 委員 師岡 榮一君
- 委員 降旗 徳弥君
- 委員 柳原 亨君
- 委員 野本 品吉君
- 出席政府委員 厚生事務官 葛西 嘉資君
- 厚生事務官 米澤 常道君
- 厚生技官 東 龍太郎君

十月十一日委員小暮藤三郎君辭任につき、その補闕として大野伴陸君が議長の指名で委員に選任された。

十月十一日 醫師會、齒科醫師會及び日本醫藥團の解散等に關する法律案(内閣提出、參議院送付)(第七一號)の審査を本委員會に付託された。

生活保護法による生活困難者救済に關する陳情書(盛岡市三戸町小野寺眞吾)(第三九六號) 海外引揚者對策に關する陳情書(茨城縣東茨城郡上中妻村茨城縣海外引揚同胞聯盟總務委員長大越親外十四名)(第四〇五號) 恩給扶助料増額に關する陳情書(山口縣大島郡浦野村中西甚作外二十九名)(第四一〇號)

國民健康保險組合制度改正に關する陳情書(福岡縣議會議長稻島稔)(第四二三號) 丸山隆道機發による被害者救助に關する陳情書(福岡縣議會議長稻島稔)(第四二六號) 本日會議に付した事件 兒童福祉法案(内閣提出)(第三三號) 醫療制度に關する件

○小野委員長 これより會議を開きます。前會に引續いて兒童福祉法案を議題といたしまして審査を繼續いたします。武田キヨさん。

○武田委員 兒童福祉法案で私が一番感じますことは、兒童福祉の根本問題である母子問題が、割合に軽く取扱つてあると申しますか、ほとんど母子問題に關しては、ただ妊娠、出産、そのあとの一年間の産婦という範圍が取上げられてあるというだけのように思われます。日本現状におきまして、殊に未亡人の問題は非常に重要な問題でありまして、その數においても、あるいはその事情においても、特別なあり方であると思つておられますが、これについて社會局長さんから、未亡人の現状及びこれに對しての特別な施設あるいは處置をとつておられる事實が今ございませぬか。あるいはそれを對して何か社會局の方でお考えになつておることがございませぬか。一應承りたいと思つておられます。

○葛西政府委員 母子問題に關連されて、未亡人の問題についてのお尋ねでございますが、未亡人の中には、柱と頼む主人を亡くされて生活に困窮しておられる者が非常に多い状態でございます。戦争中は未亡人ないし遺兒、あるいは傷痍者というものについての特別な國の施策が行われておつたのでありますが、御承知のように、終戦後はこれらの者を無差別平等に取扱うということになりました。これが戦争の犠牲者であるから、あるいは戦争に行つて亡くなつた人のあつたからという理由をもつて、特別な施策をするということが許されなくなつたのでございます。御承知のように現在の生活保護法におきましても、法の第一條に書いてありますように、優先的な取扱ひをすることなく、平等に保護するのだということを言つておるのであります。原因のいかんを問はず平等に保護してまいらるのだ。こういう建前になつております。未亡人の中には非常に生活に困窮しておられる方も多くございまして、これらに對しましては、生活保護法によつて現在保護をいたしております。ただ何分にも數が非常に多く散らばつていられるような關係で、これらに温かい援護の手が行届いておられないというふうなこともあるのじやないか。現にこれらの人が生活に困つたために、母子中心をするというふうな例も、御承知のように新聞紙上に出ておられることもあつたことではあります。これらについては、過般民生部長會議の

際、あるいは厚生課長會議の際等に、これらの者に遺憾なく保護をするようにしてもらいたいということを、會議の都度示しているようなわけでございます。これらの人の保護という問題については、無差別平等にするということは一均一に畫一的にこれを保護していけよということとは區別があるわけでありませぬ。その困窮の實情に應じて、その家庭の實際の状況に應じて保護をしていくということは、これは一向差支えないのであります。そういうような意味から、非常に民生委員あるいは縣、地方事務所當局等にも注意を要するようになつておられることは、もう繰返してございませぬ。ある縣等におきましては、この家婦の方々を對象にしまして、生活保護法による生業扶助を活用いたしました。ホームズパン等の屑簾を利用いたしまして、それを紡ぐことを未亡人にやらして、そのかせぎ賃をかせがずというふうなことを計畫をされました。困つた状態に應じて生活保護法の生業扶助によつて、絲の紡ぎ機械を貸し與え、あるいははくれてやるというふうなことをいたしました。それだけの家庭にそれを持ち歸らせまして、子供の守りをしなから、あるいは家事の炊事等をしなから、屑簾を紡いでホームズパンの原料にするというふうなことをして、相當成績をあげておられるような町村もあるわけでありませぬ。會議の際にも、そういうふうなことに注意をいたしましたれば、ほんとうにその未亡人に即應したるべきな

措置が、現在の法制のもとに特別な保護をするということではできぬのであつけれども、實情に即した保護をするという即置をしていただきますならば、いろいろに更生ができるのだというふうな事例などもお示してやるように言つておられるわけでございます。そのほか現在までの特殊な未亡人だけの對策ではありませぬけれども、未亡人の實情に即した施設をいたしましては、あるいは家がなくて住めないという者につきましては、相當數の母子寮等も用意いたしました。これらに收容をするというふうなこともいたしておられるわけでございます。全般的に母子問題を顧視しておられるというふうなお話がございましたが、そのつもりは毛頭ございませぬ。たいへん大事な社會問題であり、これを援護してまいることが非常に大事な問題であるという點は、よくよく心得ておるつもりでございます。

○武田委員 母子寮などはだん／＼殖やして、未亡人の生活擁護のために、そこに特別な授産の設備をするとか、あるいはそこに託兒所などを附設してこしらへるというところは、一應をいろいろ御計畫があり、その線に沿つて行われておられる所もあると思つておられますが、過般私がある婦人團體の所で聞きましたときにそれは東京都内でございます。元來道家族の母子のために建てられた母子寮でございます。そこにはいるのは知事の推薦によつてはいる。そしてそこにて授産もされ、そこに暮すことのできる特別な場所として

て建てられたのだという母子寮が、だんだんもう住家を侵蝕されて、現在では職業補導所がその一角を使つて、その母子寮の入所者は母子だけでなく、職業者や一般の婦人や近隣の人がどん／＼はいつてきて、とうとうその宿舎をとつてしまふ。そして今後補導生はそこを卒業しても、やはり住宅難の問題があつてそこからなかなか出ていかぬ。そのためにもうほとんど母子世帯はくわすかになつてしまつて、そこにはいろいろとする者もどうすることもできないし、今おる者はだんだんその場所を狭められてしまつて、完全な母子寮であつたものが、今はすつかり違つた形になつてしまつたということも聞いてゐるのであります。これははつきり場所を申し上げてもいいのでございませぬが、實は戸山寮でございます。こ

こなどは初めは同潤會の母子アパートとして建てられたものが、軍人援護會で買収して遺家族の母子寮にしたのでございませぬが、そういうような状態で、今までにありました母子寮というものが、いわゆる差別的に軍人の遺家族などを收容しない。一般の人にこれを開放するという意味からいつて、結果としてはも

り母子寮というものは純母子がそこで生活を営むことができないような状態になつてゐる所が、これのみならず、ほかの所でも私は例を聞いておるのでございませぬ。それで今のような御趣旨によつていくことは、これは一應うなずかれるのでございませぬけれども、實際において未亡人の生活というものが、よほど重點的に擁護の手を伸ばされませんと、實にこれは苦しいものがございますまして、子供がおりますために子供のそばを離れて、働きに行くとい

うことになる、どうしてもここには託児所が要る。それからまたその託児所にしましても、これが母子寮に關係した託児所ということになりまして、一般の人たちを預からないということになれば、その費用の方から言ひましても、やはりその母子寮の者がお互いでこれを賄つていかなければならぬ。あるいは事實その仕事はどうかと言ひますと、未亡人の授産は、婦人の職場が非常に狭いのが、しかもそれがいろいろ／＼な條件のもとに制約されておりますから、なお生活にはほとんど足りないような状態であるのでございませぬ。何とかして私はこの未亡人の生活に對しては住宅問題、あるいは他面その住宅に關連して授産、託児所といふようなものが一連の繋がりをもち、そして兒童福祉法の施設の中にこれが取入れらるべきものでないかと考へておるのであります。現にこの兒童福祉法の中には、そのことについてはつきりしたことが書いてございませぬけれども、そういうような意向のもとに計畫をすお考えはございませぬでしょうか。

○高西政府委員 第一にお述べになりました點は、母子寮として用意されておるものが、そのほかの目的のために使われてゐるようなものが聞かあるが、これはいかぬじやないかという御意見のようによ承承いたしました。これはその通りであります。母子寮等でありましたものが、母子が田舎に疎開してゐるといふようなことで、若干空いておるといふことがございませぬ。ところが終戦後のどきどきの際に、どん／＼家が壊れてしまつて住む家がなくなつてしまつたといふようなことから、終

戦後のどきどき臨時的な措置として、母子寮としておつたものに、若干母子以外のものを收容した事例のありますことは、私も承知しております。これは今武田委員お述べになりましたように、本来の目的ではないのでありますから、なるべく速やかにそういう状態を取止めまして、本来の困つてゐる未亡人の生活保護のためにこれを活用することは當然のことである。今お述べのように一般の住宅難のために、なか／＼急にやることはできませんけれども、これは未亡人の生活確保のために、嚴重な注意をいたしまして、最も速やかにこれを母子寮本来の目的に副うように指導してまいりたいと思へております。

それが第二にお述べになりました未亡人の生活確保のために、住宅、授産、託児所といふようなものを連然一體として、彼此連絡をとりながらやつていくことが必要でないかという御意見につきましても、まつたく私も同様に考へております。ただ兒童福祉法の中に、兒童の福祉施設として母子寮が載つてゐないのは、今武田委員御指摘の通りでございますが、これはたと

え福祉施設の中にならぬと言つて、これが別々になるという筋合のものではないのでございませぬ。ただいまのところは兒童福祉施設として考へられていないものは、必要に應じ生活保護法なり、そのほかの任意施設でやつてまいることになるわけでございますが、これはもちろんお述べになりましたように、住宅、授産、託児所といふようなものときわめて密接に連絡をしながらやつてまいらる方針でございます。法律の中にそれがはいつていないから、連絡

がないのだというように、實はお考えいただかないようにお願いしたいと思ひます。これを兒童福祉法の中に取入れなかつた理由については、おそらく兒童局長からお述べになつておられると思ひますが、それは兒童福祉法の中にはいつておられないから考へないといふのでなく、これはほかの法律なり何なりでももちろん十分連絡をとつてやらなければならぬといふことは承知しておりますから、そういうふうにお願ひしたいと思います。

○武田委員 今社會局の方では、未亡人の問題については統計的な数字としては、どういふものを御調査になつておられますでしょうか。母子世帯の調査について、あるいは住宅、經濟、子供の数といふようなことについての調査があれば一應承りたいのでございませぬ。私自身の問題といたしましては、この調査に手を少し伸ばして見たのでございませぬが、廣島縣の方で福山市と、奥市と廣島市に關して、こちらの要求する調査を出すことを向うに求めましたときに、二箇月以上経ちましたなか／＼それがこちらの方へ参りませんでした。やつと奥市のみが一日私

の手もと／＼届いたのでございませぬ。厚生省の方でお手もとに未亡人に對する調査があれば承りたいと思ひます。

○高西政府委員 この點も先般兒童局長からお話になつていただいたと思ひますが、その数字以外に實は私どもの方でも資料をもつておられますので、大體のところを申し上げますと、大ざつぱりに言つて三百萬遺族と申しておりますから、大體未亡人といひますか、そういうものが約全體で三百萬くらいのところじやないだらうかと、こ

く大ざつぱりに押えておるわけでありませぬ。このうちどれくらいほんとうに保護をしていかなければならぬ者があるかどうかといふことになると、いろいろ見方によつて違ふと思ひますが、大體兒童局長からお話になりましたように、大ざつぱりにつかみまして三分の一、百萬くらいのところがあんどうを見てあげなければならぬ世帯の人たちではなからうかといふようなことで、そういうものをいろいろ基礎にして計畫を進めておるようなわけでありませぬ。

○武田委員 そういたしますと、現在のところでは、未亡人に關しては生活保護法以外には、別に特別な處置はないといふことになつてございませぬか。

○高西政府委員 それ以外にもいろいろ法律なり、あるいは制度をしましつては、遺兒の育英といふふうなことにございませぬ。これは生活保護法の御審議のときにも御承知だと思ひますが、文部省の政府委員が出席して、育英資金の支出をきめませぬときに、同じ點であるといふようなことでは、なるべくいろいろうふうな人を優先して、その選の中に入れてやるような配慮を委員會等でやつていただこうといふようなことを申されたことを記憶いたしておるのでございませぬが、そんなことありませぬか、あるいは法律に基くもの、あるいは法律に基かざるもの、これらの社會施設といふようなものも、これらのものに使つていただいてやつておるといふのも御承知の通りでございます。それからそのほかにいろいろ制度のものでも、個々に取扱う場合におい

子供のそばを離れて、働きに行くと...

て、できるだけ配慮するようないろいろな場合が起きてくるわけでありま...

こととしてもよろしい、この程度のこととはできるということが、生活保護法...

○西河政府委員 第一に武田委員のお話になりましては、遺族などについて...

うなように押えまして、保護者の数などを表にしてみますと、ずつとカーブ...

と、なか／＼算え上げることめんどろでございませうけれども、事々に觸れ...

いの際やないかと私も思っています。これは先ほども申しました通り、會議...

相談所と一緒に、妊娠相談所というものがせひそこに含まれるようにしたいと...

あるいは終戦後は無差別平等にやらなければならぬということをお願いした...

それから第二に母性の指導等について、一體どういうことを考えておるか...

時に非常に民生委員がよく指導していただきまして、その人にお花の先生を...

○武田委員 今おつしやいました法律にはないけれども、あとは實情に即して...

が健全な母性をつくるかというのを考えてみなければいけない立場に今...

の方面で殊に社会局長さんは婦人福祉に關して何かお考えはございませぬ...

教育というようになりなすれば、文部省の社会教育局の方から指導...

い、ケース・ワークとしての實例ではないかというふうに申しているわけ...

婦人としての品位といひますか、心構

けでございます。その後の實施の経過

ればせぬ必要なことでありませし

の問題でございますか、その

にございませし

間の農林當局の御説明によりまして、特に妊婦、産婦の栄養に關しての特別な考へはないといふこととござい

規定いたしておりませんが、今後福祉委員會有るいは児童委員等において、この問題を法律的に取上げて十分

第一類第七号 厚生委員会議録 第二十二号 昭和二十二年十月十三日

〇武田委員 ただいまの栄養問題にいたしましても、あるいは未亡人の生活保障と申しますか、すべてこの児童福祉法というの一體に消極的な方面の

〇近藤委員 初めに念のため伺いたいと思ひますことは、民生委員の婦人のパーセンテージはどのくらいになつて

〇高西政府委員 民生委員の中に婦人を加えるといふことにつきましては、この前の生活保護法の委員会のときに

のがあれば入れるようにということと、地方に選ばせたのであります。が、昨年十二月が御承知のようにちょうど

〇高西政府委員 私は今ここに正確な資料を持ち合わせておりませんので、農村と都會の比率の割合といふものに

〇近藤委員 ながこの福祉法案の原案をおつくりになりましたメンバーの中に、婦人がどのくらいはいつておりま

います。非常にその婦人には御活躍を願ひました。

〇高西政府委員 この児童福祉の實際仕事をやります児童委員が、ほんとうに活動してくだらなければならぬ點

〇高西政府委員 この児童福祉の實際仕事をやります児童委員が、ほんとうに活動してくだらなければならぬ點

におります子供までは目が届かないといふ實情でございます。かりにこの数をうんと増して、何千人という専門の

〇高西政府委員 この児童福祉の實際仕事をやります児童委員が、ほんとうに活動してくだらなければならぬ點

〇高西政府委員 この児童福祉の實際仕事をやります児童委員が、ほんとうに活動してくだらなければならぬ點

いうふうなことにいたしましたわけであり
ます。何にいたしても非常に廣い
所に児童は散らばつておりますし、た
れからかめんどうをみていただかなけ
ればならぬということになれば、現在
のわが國の制度のもとにおきまして
は、まず民生委員というものを児童委
員にして、そうして適當な指導監督の
もとにやつていただくということが適
當ではないだろうか、こう思つており
ます。

○近藤委員 有給職員の採用という點
について、婦人というものに對しては
別に格別なお考えはございませんでし
ようか。

○米澤政府委員 有給委員は吏員の資
格をもちますので、その方の資格の制
限はもちろぬあるわけですけれども、
これはある程度の婦人の方の出られま
すように希望いたしております。

○近藤委員 ただいまお話のございま
したように、民生委員が大體それを兼
ねるといふことの御趣旨はよくわかつ
たのでございますが、いくらか話が餘
談になります、私は民生委員に女を
採用するといつてもなり手がなく、希
望者がなかつたという點、こういうと
ころを考へていただきたいと思つたの
でございます、たとえば地方などにおき
まして、婦人が民生委員になりたい。
仕事をやつてみてほしい。けれどもな
かなか時間的にめんどうでやれないと
いうような話を聞くのでございます。

私は特にむづかしい役所の出はいいと
違ひますので、女の場合、たとえば未
亡人などがそういう仕事をやつてみよ
うといつた場合、あるいは複雑な家庭
の仕事をもちながら、しかしながらそ
ういうことに興味をもつてやつてみた

いというよりな人も相當あると思つた
でございますが、男子と違ひまして、
家をもち、子供をもつておる女の人が
勤める場合、たとえば俸給的に男子と
同等にいかないことを條件としたしま
すならば、朝の時間が三十分遅くても
いいとか、あるいは歸りが一時間くら
いは早く歸ることを許すといふふうな
面にまで考え及んで、民生委員を御採
用になりますならば、存外女の人でも
採用できるのではないかと思つたので
ございます。民生委員にいたしましたも
児童委員にいたしましたも、仕事の性
質上、私は少くとも半数くらいは女の
方なければならぬのではないかと
いうような考えをもつて、民生委員を
お選びになるようにしていただきたい
と思つたのでございます。法律をつくり
ますこと、あるいはいろいろな施設を
するといふ點につきまして、もちろん
男子の方が十分なお働きはできるで
あらうと思つたが、しかしながら戰
災孤兒を收容いたします場合にも、家
を建てて食を與えても、なおかつ戰災
孤兒がさまよい出るといふことは、そ
の建物の中に、その食物の中に愛情と
いふものがないといふ點に思ひ及びま
す。ときには、私は特にこの法律を生
かす上には、女子の協力がなければ全
きでないといふ點を強く指摘いたしま
して、そういうふうなお取計らいをい
たしたいと思つた。

○近藤委員 四十三條に「最低基準
を定めなければならない。」と書いて
ございまして、この最低基準の内容と
いふのを伺つていただきたいと思つ
ます。

○西政府委員 民生委員たる児童委
員を選ぶ場合、あるいは有給の児童委
員を選ぶ場合、婦人の地位というもの
が非常に——婦人というものを特に考
へる必要があるじやないかと御意見
に拜承しましたが、その通りでござい
ます。子供のせわをし、あるいはまた
遺族の、婦人子供だけの家庭のせわを
するといふふうなときには、これは最
も必要なことと思つた。そんなよう
なことよくいつておる民生委員會な
どのあります所では、そういう方面に
は婦人の民生委員が非常に働いてた
だいておることを、私報告を受けて承
知いたしております。これば婦人の
民生委員を数多く、できるだけよく
うにといふふうなことは、會等のとき
には示しております。最近第一回の
は、先ほど申し上げましたように全國
的に見て大體一割といふような數で
ございまして、いろいろやつてみた上
で、各縣々々では婦人をおこころじやないか
といふような機運が非常に強くなつて
きて、なるべくさつき近藤委員からお述
べになつた上、いろいろ注意をし
まして、これまたなか／＼家庭の事情
等がありまして、むづかしい點もあ
りますが、そんなふうな注意をいろ／＼
いたしまして、なるべく多くの多數の
婦人を民生委員の中に入れようじやな
いかといふような空氣があつて、そう
いふ話をこの前あるいはこの前に等
會等には、私直接聴いておりますから、
これからだん／＼とそういう委員のい
い人が民生委員なり、あるいは児童局長
からお話がありましたように、専門の兒
童委員という中へだん／＼はいつてく
ることは確かだといふことを自信をも
つて申し上げ得るようと思つた。

○米澤政府委員 四十三條の最低基準
の問題であります、これは今後の兒
童施設の將來の運営につきましては、
根幹をなす大事な問題でありますの
で、これは福祉委員會の意見を十分聽
きましてきめたいと思つております。
ただわれ／＼といたしましては、現在
關係方面等からも資料もいただいては
おりますけれども、日本の實情とのに
らみ合せもありません、いろ／＼な資
料を十分準備いたしまして、大體の方
向としましては、設備につきまして、
あるいは建築方面について、あるいは
運営等につきましては、娯樂、子供の休
養、その他經營方面等について、よく
實情を求めまして、委員會に御意見
を聴いてきめたいと思つた。

○近藤委員 第三十四條の終りに、兒
童福祉施設にはその職員の養成機關を
附置することができるとございませ
が、その職員の養成施設の内容につ
いて伺いたいと思つた。たとえばどう
いう人を入れるのか、あるいはどのく
らいの年限とか、修得事項、そういう
たようなものについての原案をおも
合わせでございませうか。

○米澤政府委員 これは福祉施設に附
置して養成施設をつくることのできる
という規定にいたしておるのでありま
すが、現在まだはつきりした各施設に
ついての養成の人員の數でありますと
か、そういうふうな計畫はもち合わせ
ておりません。ただたとえば保育所
等につきましては、各地方からも相當
の要望もありますので、そういうもの
につきましては、できるだけ地方の縣
單位あるいはまたブロック等で職員
の養成をやつていきたいと思つた。

○近藤委員 保育所の問題でございま
すが、私立のものであつて非常に設備
もよく、長い間相當の効果をあげてま
いつた歴史をもつておりますような保
育所に對して、政府の方の補助金がな
い。それからまた今日は財閥も解體さ
れておりますので、財閥の寄附を仰ぐ
といふこともできないといふようなこ
とで、非常に歴史のある、しかもりつ
ぱな保育所が立つていかぬような現
状でございまして、これらに對しまし
ては、今後どういふふうなお取扱いに
なるのでございませうか。

○米澤政府委員 私立の保育所は、た
だいま御指摘のように、相當歴史のあ
るいいものがたくさんありますことは
承知もいたしておりますので、この保
育所につきましては、もちろん公立と
いわず、私立でありまして、その法
律に基く保育所といたしまして、それ
に要する經常費等につきましては助成
をしていく考えであります。

○近藤委員 實際はそれができていな
いように伺つたのでありますが、私の
聞き違ひでございませうか。全然今
までいただいております補助はないとい
うことでもあります。そして今まで相當
寄附をしていらつた方々から全
部寄附をしていただけない。政府はど
こから捻出しようかといふことで非常
に苦しんでいらつたやうな實情を
聞いたのであります。

○米澤政府委員 終戦後最近の實情
は、ただいまお話の通りだろうと思
つた。生活保護法等から場所によりま
しては多少の費用を出しておる所もあ
るようであります、全體的に見まし
て保育所にはおそろく費用がいつてお
りません、また今までのような一般
的な寄附金も非常に困難だろうと思

つた。生活保護法等から場所によりま
しては多少の費用を出しておる所もあ
るようであります、全體的に見まし
て保育所にはおそろく費用がいつてお
りません、また今までのような一般
的な寄附金も非常に困難だろうと思

ます。保育所がその経営において非常に難澁しておりになるという事は十分考へておられますので、福祉法によつて保育所についてはある程度のことではできると思つておられます。

○近藤委員 フラガナン神父のお仕事であります少年の町といったようなあまいものに對して、わが國では多少の芽生えはあるといはしても、そうりつばなものができておるわけではありませんが、しかしながら守り育てていけば非常にいつばな少年の町になり、少年の町になるというふうな芽生えが相當ございます。それらに對しまして政府の方では十分補助をしておやりになるであらうと私は想像いたしたのであります。御見解を伺いたいと思ひます。

○米澤政府委員 フラガナン神父の來朝によつて、いろいろ少年の町あるいは少年の村というふうな機運が非常にありまして、そういう熱心な計畫もあるよりに聞いておられます。これらにつきましては、これがそれ／＼たとえはこの法律におきまして児童の養護施設というふうなものに該當してまいると思ふのでありますが、該當してまいります範囲におきましてはできるだけ助成をしていきたいと思つておられます。

○近藤委員 最後に一言申し上げたいと思ひます。これは、あるゆる方面に財源がないといふ今日、どの仕事も十分でない、徹底しないといふことは、これはやむを得ないことだと思ふのであります。厚生省が生産面ではなくて、いわゆる消費面のみを取扱つていらつしやるような形になつておられますので、仕事に對しても十分に効果があげ得ないといふことに、當局の方々がどれた

け苦勞していらつしやるかといふことはよく考へることができるといふことですが、私は先だつてミス日本の表彰にあつて、厚生大臣が一萬圓の賞金を出されたという記事を見ました。き、それは多分間違ひではないかと思つたのであります。厚生大臣は私の責任でないといふようなことを何の新聞に載せておいてなつたと思ふのであります。しかしながらもしそれが厚生大臣自體が御存じなかつたとしても、厚生省から出たといふことだけはほんとうじやないかと思ふのであります。その場合にミス日本はすでにミス日本で當選しただけでも十分名譽である、厚生省が別に貴重な財源の中から一萬圓を投じてこれを表彰する必要はないのではないか。しかしこれは私の勝手な考え方もしれません。これが事實といたしますならば、私は厚生省が乏しい財源のお使いになり方につきまして、十分考慮していただきたいといふことを一言申し添えて終りたいと思ひます。

○小野委員長 この際児童福祉法案は関連ないのでございすが、ほかの問題について、二質疑の通告がありますのでこれを許します。飯村君。時間が迫つておりますから、できるだけ簡単に願ひます。

○飯村委員 醫務局長さんにお話したいのですが、十一日の朝日新聞紙上に宮城縣の大河原で開腹手術中に停電のために死亡した。その理由は停電かどうかはつきりわかりませんが、それに對してああいう場合、病院としては何かほかの電氣の用意といふものは全然させないでおくのですか。そういう

ことをちよつとお伺ひしたいのです。○東政府委員 私も新聞の記事だけを見ましたので、當時の事情についての詳細はまだ承知いたしておりません。従つてその手術の結果についての問題はよくお伺ひいたしました。手術室における照明の施設は、多くの場所におきましては電氣のあります所は電燈だけを付けておられます。また病院等に對する電力の供給につきましては、それ／＼病院の申出によりまして、できます限りの便宜をはかることになつております。あるいは配電量を多くするとかさうなことはいたしておりました。地方におきましては地方廳がそれ／＼の處置をとつておられます。場合によりましては厚生省へさういふふうな處置を願出でられる向きもありまして、醫務局長の證明によつて特別の取計らいをいたした例もございします。それで手術室における照明設備が電燈だけではないか、ほかのものがあるべきかといふことにつきましては、これは私は専門外でありますので、榊原委員のごとき専門家に伺ひたいくらいであります。ただ私が考へておられますことは、そしてまたかつてジャワにおいて新しいオランダ式の病院を見ましたときに實例を見ましたことは、照明を一つでなく二段三段に用意しているといふことでもあります。それは最も進歩した照明と、最も原始的だと思われまゝの照明と、兩者を用意しているのを見たのであります。すなわち電燈とガスとそれからガソリンとをやりまして一種のランプの三つを装置しておりました。そのことは競争といふ不時のことを考へておられますことでもありますが、ある

いはジャワという所がよく停電でもあつたためでありまか、その邊のことを伺うことは忘れませんが、とにかく三段の照明を有しておつたのを見ております。そういう意味におきまして、わが國におきましても、しばしば電氣の故障のありますような所においては、少くとも二段構えでランプなり何なり急場の場合に、ある程度の明るさを得られるような装置を考へておくことが必要ではないかと、あの記事を見まして考へた次第であります。

○飯村委員 あの記事であります。いづゆる配電所との連絡ができておつて途中で消えたようでありますので、その點さらに関係者の調査をお願いしたいと思ひます。それからあの途中で時間的どのくらいかかつておられるかといふ點も御調査をお願いいたします。

○小野委員長 野本品吉君。○野本委員 私は厚生大臣にお伺ひしたいと思つておつたのでありますが、お見えになりませぬ。ただ問題が一日も早く處理されていくことを必要とする事柄でありますので、この際出席の政府委員を通じて、強力に問題の處理に力を盡していただきたいと思ひます。事柄は戦争死亡傷害保険に關する問題であります。御承知の通りに戦争中政府の保證によりまして、戦争死亡傷害保険が實施されたのであります。が、一般にきわめて熱心にこの保険に加入したのであります。契約者の心理状態を考へますと、出征する者といはしましては萬一の場合に、後顧の憂えなく家族の生活に不安を來さないよう死國に赴くといふ崇高なる氣持

で、この保険に加入したものであると思ふのであります。また遺族のものといはしましては、その者の亡くなつたあと、遺族の生活に不自由を來さないようといふ、これまたきわめてまじめな氣持で契約したものであると思ふのであります。要するに出征する者も、家へ残つた者も、この戦争死亡傷害保険によつて十分に働くことができ、また安心して家を守ることもできるうちに、同時に愛國の至情に出でたものといはしまして、私はこの保険はきわめて崇高なものであると考へておるのであります。ところが最近私の手もとにはいろいろの事情によりまして、この戦争死亡傷害保険の保險金の支拂いについて、きわめて重大なる問題があることを痛感させられたのであります。要點を申し上げますと、近時この戦争死亡傷害保険の保險金の請求をいたしたとしても、政府の保險會社に對する金の融通が十分でないために、その保險金が迅速圓滑に支拂いされておらないといふのであります。この事柄はきわめて遺憾なことであると思ひます。當事者が私に寄せられました情報に添付された手紙によりまして、「拜復、本日御書面拜見いたしました。戦争保険支拂の件、當支社では七月十日受領いたしました。書類は當支社より本社へ、本社より政府の方へ請求いたします。ですが、現在政府よりの交付金なく、當支社といはしても困つております。貴殿提出書類は當支社へ保管いたしておきます。いましばらくお待ちください。右事情につき御承知願ひいたします。まずは右御願ひまで」このやうなものであります。これによつて見ま

考えておいていただきたい。それから先ほど申しました、至急全國の係官を招集いただきました。先日見ました神奈川療養所などは、所長初め事務の方たちも真心をもつてやつておいでになりますので、患者さんと療養所とは非常に和やかなのでございます。私はうれしくて涙が出るような場面をいくつも見せられたのであります。やつてできないことはないであります。同じ国立病院である甲の施設では安心して患者さんが療養ができる、乙の病院では自殺しなければならぬ、こんなべらぼうなことはいと私は思いますので、至急全國の人たちを呼び集めて、局長の誠をもつて、この人たちが納得ができるように御處置が願いたい。あと法文の問題については日を改めてまたお伺いしたいと思えます。

○田中(松)委員 今山崎委員からも御指摘になりましたが、結局いわゆる入院規則の中に、こういうものは無料でよい、たつたこの一事を挿入すれば問題は解決がつくのでから、私どももいろいろ當局に御相談するのが、何と云うか、臆怖になるほど再度御相談したことで、その都度ただいまおつしやるような、いわゆる親心を融かさせていただいて納得はしますが、次から次に問題が起つてくる。今都合よくいつているところもあると言いますが、それは人間の問題でございまして、今度は次に送つて來られた責任者がまたその通りやつてくれるかどうかわからぬし、問題は入院規則の中にこういう条件のものは無料でよいという一項を入れるが入れぬかという問題で解決がつくのです。もし御當局の方でその點御考慮をいただければ、萬事解決がつ

きますけれども、もしその面をおしよりになつて、やつぱり今まで通りなことでおつしやるなら、厚生委員会といたしましても、これは私だけの今意見ですけれども、皆さんに御相談して、委員会独自の何かの手段にでも出なければならぬのではないか、もう問題はそこまできておるような次第でございます。そういう點御考慮いただいて、今申し上げるような點についての方途を講じていただきたいと思えます。

○小澤委員長 本日はこれをもつて散會いたします。

午後零時十七分散會

第一類第七号 厚生委員会議錄 第二十二号 昭和二十二年十月十三日

昭和二十二年十二月十二日印刷

昭和二十二年十二月十三日発行

衆議院事務局

印刷者 印刷局